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AVVISO IMPORTANTE A TUTTE LE ATTIVITÀ
COMMERCIALI E PRODUTTIVE
La Eventi Soc. Coop. ha il mandato in esclusiva per 
la raccolta pubblicitaria sul Giornale del Comune di 
Castel Maggiore “inComune”. Si prega di chiedere 
sempre le “credenziali” prima di firmare contratti 
pubblicitari per il Comune di Castel Maggiore.

L’autoinchiesta Punto di svolta, destinata 

a rendere conto alla cittadinanza sullo 

stato delle attività del comune di Castel 

Maggiore, in questo numero di In Comune 

si focalizza sulla scuola. 

La scuola, in tutte i suoi ordini e gradi 

presenti nella nostra città, dal nido al liceo, 

è il più importante elemento del nostro 

capitale sociale: bambini e bambine, 

ragazzi e ragazze, nella scuola si formano, 

ma formano anche il proprio contributo 

di idee, insieme agli insegnanti e agli altri 

operatori scolastici. Nelle nostre scuole 

abbiamo insegnanti che scrivono, produco-

no contenuti per la comunità, partecipano 

e fanno partecipare gli alunni a eventi di 

rilevanza civica. 

Noi sosteniamo questa comunità educativa 

con molteplici iniziative. In primo luogo, 

ovviamente, tutto ciò che è funzionale al 

diritto allo studio, con l’organizzazione dei 

servizi di trasporto scolastico, di refezione, 

di tempo prolungato, con il sostegno per 

i libri di testo, con il supporto alla quali-

ficazione scolastica, con le attività della 

biblioteca comunale, con l’importantissimo 

lavoro di inclusione di bambini e ragazzi 

diversamente abili. 

Ma non ci fermiamo qui: sosteniamo le 

famiglie con l’attività degli asili nido e con 

i centri estivi, e lavoriamo incessantemente 

sull’edilizia scolastica con interventi desti-

nati a migliorare la sicurezza ed aumen-

tare il comfort dei plessi, con investimenti 

ingenti. 

In questi giorni prende il via il cantiere 

per la realizzazione della nuova scuo-

la d’infanzia a Ronco Maggiore in Via 

Emanuela Loi, destinata ad assorbire le 

sezioni di materna oggi presenti presso le 

Bassi e a Primo Maggio. Ad essa seguirà 

la scuola primaria e la palestra, a comple-

tare un polo scolastico che ci permetterà 

di guardare al futuro razionalizzando la 

distribuzione dei poli scolastici presenti sul 

territorio e garantendo più spazi. 

In queste pagine sottolineiamo anche un 

aspetto che ci entusiasma: l’alto tasso di 

partecipazione positiva che intorno alla 

scuola prende forma. Dal Consiglio comu-

nale dei ragazzi e delle ragazze, alla Con-

sulta dei giovani, ai comitati e associazioni 

dei genitori, che sono protagonisti di tante 

iniziative e a cui deve andare la gratitudine 

della nostra collettività.

La Consulta dei Giovani ha partecipato atti-

vamente alla progettazione di uno spazio, 

quello dello skate park “CM40013”, che 

abbiamo inaugurato il 28 ottobre con un 

grande evento aggregativo che ha raduna-

to centinaia di giovani, in un’area, quella 

degli impianti sportivi di via Lirone, dove 

non cessiamo di intervenire con miglio-

ramenti: abbiamo rifatto la copertura del 

Palatenda, stiamo realizzando una nuova 

Scuola, sport e cultura: più spazi
per l’infanzia e per i giovani 

continua è
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tribuna per il campo di calcio, abbiamo 

migliorato l’illuminazione, su idea dei gio-

vani abbiamo realizzato un’area barbecue, 

abbiamo realizzato la palestra all’aperto: 

sullo sport e la qualità degli spazi l’investi-

mento è stato significativo, perché siamo 

convinti che Castel Maggiore, innanzitutto 

i suoi giovani, debbano avere spazi per la 

pratica sportiva sempre più belli e acco-

glienti, perché i valori dell’aggregazione, 

del cimento e dello sport costruiscono 

generazioni di cittadini più sani nel fisico e 

più attrezzati nella mente.

Per lo stesso motivo, stiamo lavorando al 

progetto di una nuova biblioteca co-

munale: l’attuale sede è piccola e ormai 

insufficiente, non più adatta a svolgere il 

proprio ruolo di promozione culturale, al 

punto che vengono limitate le attività e 

parte del patrimonio librario deve essere 

trasferita in magazzino. Per questo imma-

giniamo un nuovo polo civico culturale che 

sia adeguato ai tempi, che possa ospitare 

in spazi adeguati la biblioteca, ma anche 

attività e mostre, che intorno alla diffu-

sione della cultura possa anch’esso creare 

aggregazione tra i cittadini, innanzitutto 

i più giovani, perché - proprio come lo 

sport, la sfida culturale crea aggregazione 

e permette ai cittadini di essere più infor-

mati, più consapevoli, più critici: in poche 

parole, è un aspetto fondamentale della 

costruzione della democrazia. Il progetto 

sarà presentato alla cittadinanza il 29 no-

vembre presso la Sala dei 100, alle ore 21: 

vi aspettiamo numerosi! n

Belinda Gottardi

Sindaco di Castel Maggiore

Inaugurazione dello Skate Park CM40013. Nella foto di Davide Cocchi, da sinistra:
Moe - l’autore del pannello, Marco Boni - Consigliere comunale e referente della Consulta

dei giovani, il Sindaco Belinda Gottardi
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Luca De Paoli

S
P

E
C

I
A

L
E

 
P

U
N

T
O

 
D

I
 
S

V
O

L
T

A

S
P

E
C

I
A

L
E

 
P

U
N

T
O

 
D

I
 
S

V
O

L
T

A

Fino a poco più di quindici 

anni fa, gli Enti Locali ave-

vano nei confronti della Scuola 

un mero ruolo di supporto e 

servizio.

L’evoluzione normativa iniziata 

con il decreto legislativo n. 

112/1998, proseguita con la 

riforma costituzionale del 2001 

e nei giorni nostri con la Legge 

n. 107/2015, ha dato l’avvio ad 

un sistema integrato di educa-

zione ed istruzione per i bambini più piccoli, 

dalla nascita fino ai sei anni, ad un ampio 

percorso di crescita e di sviluppo della scuola 

come agenzia educativa nel suo complesso 

e, contemporaneamente, alla composizione 

di una comunità educante più responsabile e 

consapevole attraverso un rinnovato e accre-

sciuto rapporto tra la scuola e gli enti locali, 

innanzitutto i Comuni. In questa evoluzione, 

il Comune di Castel Maggiore con l’Unione 

Reno Galliera - si ricorda a tale proposito 

come passo significativo l’Accordo di Pro-

gramma denominato “Patto per la Scuola” 

- hanno raccolto la sfida della rigenerazione, 

qualificando la propria attività ed incentivan-

do l’affermazione delle azioni 

extrascolastiche attraverso 

la diffusione di una cultura 

aperta a proposte innovative: 

l’ampliamento e la differen-

ziazione dell’offerta formativa 

ed extrascolastica vanno viste 

sempre in rapporto allo svilup-

po del territorio e alla crescita 

sociale e civile della comunità 

scolastica e territoriale. Vorrei 

condividere insieme i passaggi 

più significativi di questa sfida. Partiamo dai 

servizi educativi per l’infanzia: il sistema Nido 

comunale garantisce e supera sensibilmente il 

33% di copertura della popolazione sotto i tre 

anni di età previsto a livello nazionale. Una 

corretta distribuzione territoriale, un unico 

coordinamento pedagogico del servizio, un 

percorso formativo del personale educante e 

una stretta relazione con i genitori, pongono 

le basi per un modello che concorre a far 

uscire i servizi educativi dalla dimensione 

assistenziale per farli entrare in un sistema 

educativo integrato. L’integrazione scolastica 

degli alunni con disabilità, i processi di inclu-

sione di alunni stranieri e delle loro famiglie, 

LE NOSTRE SCUOLE
Il sistema scolastico rappresenta una grande ricchezza per la collettività:
per questo è incessante l’impegno del Comune per sostenere il diritto allo studio, 
l’offerta didattica, la sicurezza degli edifici e la realizzazione di nuove strutture

Diventare grandi insieme
L’Assessore Luca De Paoli ha presentato in Consiglio Comunale la relazione 
sull’anno scolastico 2017-2018

il prevenire situazioni di disagio e di abban-

dono scolastico danno vita ad un orizzonte 

culturale che permette di dare importanza 

estrema all’aspetto educativo nella promo-

zione umana. La promozione dei valori di 

cittadinanza, di democrazia e legalità con l’e-

sperienza del Consiglio Comunale dei Ragazzi, 

la promozione del benessere, di corretti stili di 

vita, dell’educazione alimentare, della lettura, 

il percorso di accompagnamento dei ragazzi 

nell’orientamento per la scelta del proprio 

percorso scolastico negli istituti superiori con-

fluiscono in azioni e progetti che favoriscono 

la crescita umana, civile e culturale delle 

giovani generazioni.

La nostra comunità, il nostro territorio sono 

uno spazio libero dove le istituzioni e ogni 

cittadino potranno concorrere alla crescita 

individuale e collettiva se si saprà collocare 

davvero e sempre di più i sistemi educativi e 

scolastici in una dimensione di sviluppo sem-

pre più ampia e complessiva. 

Diventare grandi insieme è possibile. Ma solo 

se sapremo responsabilmente scegliere tra un 

futuro da vivere passivamente e un avvenire 

da costruire con consapevolezza. n

Luca De Paoli, Assessore alle Politiche per 

l’infanzia, l’adolescenza, l’istruzione

GRAFICO
RIASSUNTIVO

DELL’INVESTIMENTO
SULLA SCUOLA,

AL NETTO
DI TARIFFE

E CONTRIBUTI,
PER UN TOTALE 
NETTO DI EURO
2.617.751,00
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42 al Gatto Talete, 27 al Trenino Blu di Trebbo: 
una cifra che supera la soglia del 33% dei bambi-
ni in età prevista a livello nazionale e purtroppo 
ancora lontana dall’essere raggiunta in tante 
zone d’Italia. Il coordinatore pedagogico dedica-
to ai servizi per la prima infanzia del Comune di 
Castel Maggiore, inserito in una regia sovra co-
munale dell’Unione Reno Galliera e del distretto 
Pianura est, ha assicurato il costante supporto al 
personale e alle famiglie, la supervisione dell’at-
tività educativa, il sostegno nella comprensione 
dei bisogni e delle potenzialità dei bambini e 
delle bambine, l’approfondimento di tematiche 
educative rivolte al personale dei servizi e alle 
famiglie. La formazione del personale è avvenuta 
attraverso una programmazione distrettuale che 
ha permesso l’incontro ed il confronto con le 
realtà educative del nostro territorio. n

Il sistema nido
Quantità e qualità

Anche per l’anno scolastico 2017/2018 è stata 
confermata l’iscrizione al nido d’infanzia 

tramite modalità online, con l’eliminazione della 
modulistica cartacea: le famiglie hanno potuto 
iscrivere i propri bambini direttamente da casa 
propria oppure avvalendosi dell’assistenza degli 
operatori degli sportelli socio- scolastici situati 
nei Comuni che hanno conferito l’Area Servizi 
alla Persona all’Unione Reno Galliera. Sono state 
presentate 125 domande, delle quali 96 da parte 
di residenti e 29 di non residenti, a fronte di una 
disponibilità iniziale di 66 posti nelle strutture 
Anatroccolo, Gatto Talete e Scoiattolo a Trebbo di 
Reno. All’inizio dell’anno educativo, a settembre, 
a seguito di rinunce e del conseguente slittamen-
to della graduatoria, risultano in lista d’attesa 10 
bambini residenti e 17 non residenti. I frequen-
tanti sono in totale 131, di cui 62 all’Anatroccolo, 

Anno Entrate Spese Utenti
2017/2018 EURO 424.461,53 euro 1.091.545,00 130

CONTO CONSUNTIVO NIDI D’INFAZIA COMUNALI

Si mantiene forte l’impegno per il sostegno 
alla disabilità, attraverso il quale, di fatto, 

si contribuisce ad elevare la qualità dell’edu-
care degli istituti scolastici. Le classi di oggi 
continuano a presentare un’eterogeneità piut-
tosto complessa al loro interno, necessitando 
di linguaggi diversi, di tecniche di insegnamen-
to sempre più differenziate per permettere a 
ciascuno di acquisire i migliori risultati.
Le spese relative al sostegno educativo e assi-
stenziale sono competenza dell’Ente locale, ma 
tale intervento va di fatto a colmare il monte 
ore non coperto dall’insegnate di sostegno e 
quindi la progressiva riduzione di insegnanti 

statali di fatto non fa che aumentare la richie-
sta che le scuole avanzano all’Ente Locale. 
Anche quest’anno, è stata favorita la piena e 
proficua inclusione dei bambini e degli alunni 
disabili nel centro estivo, incoraggiandone l’in-
tegrazione sociale e la cooperazione con i coe-
tanei. Nell’anno 2017/2018 sono state erogate 
complessivamente circa 671 ore settimanali 
di sostegno per 62 bambini e ragazzi. E’ stato 
anche attivato un progetto di tutoraggio per 
un alunno di scuola secondaria di 2° grado. 
La spesa complessiva del servizio di sostegno 
scolastico per l’a.s. 2017/2018 è stata di euro 
501.596,00. n

Il sostegno ai bambini
e agli studenti diversamente abili
Un investimento per la dignità e l’uguaglianza

ALUNNI DIVERSAMENTE ABILI - ANNO SCOLASTICO 2018-2019 - PREVISIONE
Utenti spesa ore settimanali Utenti Centro estivo Spesa

60 euro 470.000,00 665 18 euro 49.000,00

Refezione scolastica: nell’anno scolastico 

2017/2018, in continuità con gli anni passa-

ti, il monitoraggio del gradimento ha visto 

la partecipazione dei genitori rappresentanti 

della Commissione Mensa. Non sono emerse 

criticità rilevanti e si è cominciato a progettare 

un diverso approccio partecipativo con l’idea 

di coinvolgere gli utenti in percorsi ed eventi di 

educazione alimentare dedicati alle famiglie, 

oltre che ai bambini. Il gestore del servizio di 

ristorazione sul territorio di Castel Maggiore 

è Camst con il quale si è instaurato un buon 

rapporto di collaborazione. Il servizio è istituito 

presso le scuole dell’infanzia, le scuole primarie e 

la scuola secondaria di I° grado.

Servizi per la scuola
Scuolabus e refezione scolastica, pre-post scuola

Il servizio di trasporto scolastico è stato orga-

nizzato, nell’anno scolastico 2017/2018, per 

110 alunni riuscendo a rispondere positivamente 

al 100% delle richieste delle famiglie interessate 

al servizio Viene concesso l’uso degli scuolabus 

per eventuali gite scolastiche oltre che alle scuole 

statali anche agli Asili Nido e alle scuole parroc-

chiali presenti sul territorio comunale.

IL TRASPORTO SCOLASTICO IN CIFRE

(Anno scolastico 2018-2019 - dato previsionale)

Servizio effettuato dal capoluogo alle frazioni e 

viceversa e da frazione a frazione, per le scuole 

dell’infanzia, primaria e secondaria di 1° grado
Utenti Entrate Spese del Comune

108 euro 30.800,00 euro 141.310,00 continua è
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LA REFEZIONE SCOLASTICA IN CIFRE

(Anno scolastico 2018-2019 - dato previsionale)
Utenti GESTORE Spese del Comune
1156 CAMST euro 140.000,00

NB: la riscossione delle rette viene effettuata 

dalla ditta che ha avuto l’aggiudicazione del 

servizio di produzione dei pasti. A carico del 

Comune rimane la quota a compensazione della 

scontistica ISEE o per multiutenza.

PRE-POST SCUOLA/SERVIZI INTEGRATIVI

IN CIFRE

(Anno scolastico 2018-2019 - dato previsionale)

Il servizio è istituito presso le scuole dell’infan-

zia, le scuole primarie a tempo pieno, a tempo 

modulo, integrativo al modulo scuola primaria, 

assistenza al pasto. n
Utenti A.S. Entrate Spese

864 2018/19 euro 158.000,00 euro 222.300,00

PIEDIBUS: ANDARE A SCUOLA A PIEDI

Grazie al contributo dei volontari degli 
anni precedenti e con l’ingresso di un buon 
numero di nuovi il Piedibus per il plesso Ber-
tolini è ripartito! Ad inizio anno scolastico 
e secondo le consuete modalità!!! Grazie a 
tutti coloro che lo hanno reso possibile e al 
passaparola. I bambini che vogliano aderire 
possono scaricare e compilare il modulo re-
peribile sul sito del Comitato Genitori Dire-
zione Didattica. La procedura è valida anche 
per i nuovi iscrititti che possono partecipare 
per i plessi Bassi e Calvino a Trebbo. n

Mangiando si Impara
Un progetto educativo per bambini e famiglie promosso dalla Commissione
mensa delle scuole di Castel Maggiore

L’educazione e la cultura del cibo coinvol-

gono oggi, come forse non mai, interessi, 

passioni, settori economici, forme d’arte e 

segnano il benessere di intere generazioni.

L’iniziativa Mangiando s’impara si propone di 

realizzare un percorso in cui genitori, agenzie 

educative, enti locali e operatori economici 

interagiscono in una serie di iniziative che 

coinvolgono, in un salto continuo tra il ludico 

e il riflessivo, bambine e bambini delle scuole 

del territorio sulle tematiche della alimenta-

zione.

Negli ultimi anni si è rivelato importante il 

ruolo della Commissione Mensa: in un con-

testo di confronto continuo con il Comune, 

l’Unione Reno Galliera e la Camst, ha dato il 

proprio contributo, con un approccio propo-

sitivo, a mantenere alta l’attenzione verso i 

temi dell’alimentazione e delle nutrizione dei 

nostri cittadini più giovani.

Mangiando s’impara non è un momento 

conclusivo di questo percorso di crescita, ma 

una occasione per provare tutti insieme, con 

serenità ma responsabilmente, il gusto di una 

buona educazione alimentare.
continua è
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Il 29 settembre si è tenuta la prima iniziativa: 

CUCINA APERTA, presso il Centro Cottura in 

via Serenari: grande partecipazione e inte-

resse per la visita guidata, per sapere come 

vengono preparati i pasti che abitualmente 

serviamo ai bambini nelle scuole ed un assag-

gio di alcune pietanze preparate dai cuochi 

CAMST. Alla fine rinfresco per tutti e omaggi 

per i bambini. Prossimo appuntamento mer-

coledì 21 novembre con “Sfida in cucina”. n

Il Sindaco Belinda Gottardi e l’Assessore Luca De Paoli con alcune delle famiglie partecipanti

anche con visioni di film, due incontri per 

classi con gli operatori di Hamelin, uno all’i-

nizio ed uno verso la fine del percorso, dove 

vengono presentati i libri della bibliografia. 

I ragazzi sono poi invitati a pubblicare sul 

blog di Xanadu, la recensione del libro 

letto e votare. Alla fine del percorso, chiuse 

le votazioni, si proclama il vincitore in un 

incontro con l’ autore, una specie di festa 

dove i ragazzi giocano con i libri letti. In tut-

to: 16 classi, 81 incontri, circa 360 ragazzi 

coinvolti.

La biblioteca ha proposto anche una bi-

bliografia di letture per l’estate per le classi 

prime e seconde, mentre alle classi terze è 

stata donata, come già da qualche anno, la 

bibliografia 14+ prodotta dalle biblioteche 

del distretto culturale. n

Scuole: il ruolo della Biblioteca comunale
Tanti progetti per l’infanzia e l’adolescenza

Da quindici anni la nostra Biblioteca 

realizza Nati per leggere, il progetto 

nazionale incentrato sulla promozione della 

lettura ad alta voce nella prima infanzia, con 

distribuzione dei kit omaggio alle famiglie 

dei nuovi nati residenti nel nostro comune 

e la realizzazione di letture in biblioteca per 

i bimbi dell’ultimo anno dei nidi Anatroc-

colo e Gatto Talete. Le letture presso i nidi 

Anatroccolo e Gatto Talete, per i bimbi più 

piccoli, sono state fatte dalle educatrici su 

un pacchetto di albi illustrati selezionati in 

collaborazione con i bibliotecari. 

Per quanto riguarda i bambini della scuola 

primaria, per incoraggiarli a conoscere la bi-

blioteca ed accedere al prestito, si sono pro-

poste delle storie, delle narrazioni da guar-

dare ed ascoltare per poi magari creare uno 

spazio di discussione dopo la lettura. Molti 

incontri, molti libri letti e a volte meraviglio-

se conversazioni: 8 classi della scuola Bassi, 

170 bambini, 33 incontri in tutto. Sono state 

inoltre predisposte 2 bibliografie di letture 

per l’estate: una per il primo triennio e una 

per il biennio finale della scuola primaria, 

entrambe molto lette ed apprezzate.

La collaborazione con la scuola seconda-

ria di primo grado è stata portata avanti 

nell’ambito dell’educazione alla lettura con 

appuntamenti mensili di classe. La bibliote-

ca ha aderito al progetto Xanadu, con due 

classi, una seconda e una terza. Xanadu, 

progetto gestito dall’associazione Hamelin, 

prevede una bibliografia molto articolata, 

UNA NUOVA BIBLIOTECA NEL FUTURO 
DI CASTEL MAGGIORE
Giovedì 29 novembre, ore 21.00
Presentazione del progetto di Biblioteca 
e centro civico. Intervengono il Sindaco 
Belinda Gottardi, progettisti, operatori.
Sala dei 100, c/o Distretto Sanitario
Piazza 2 Agosto 1980, n. 2. n
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missione mensa, ma vanno anche oltre con 

un forte volontariato che si è espresso in 

esperienze straordinarie come il Comitato 

Genitori della Direzione Didattica, l’asso-

ciazione Scuolare, il Piedibus e speriamo 

nel prossimo futuro possa risollevare il 

Comitato genitori dell’IC. n

Partecipazione intorno alla scuola
Il Consiglio Comunale dei ragazzi, il Tavolo dell’Adolescenza, i genitori

Le attività del Consiglio Comunale dei 

Ragazzi sono state gestite da educatori 

della Cooperativa Dolce nel ruolo di faci-

litatori. Le consuete attività del Consiglio 

Comunale dei Ragazzi si affiancheranno 

ad un lavoro di rete che si sta facendo a 

livello di Unione (tra tutti i CCR) e a livello 

Distrettuale. 

Quest’anno a maggio i CCR hanno parteci-

pato alla giornata della Pace, hanno affian-

cato il Sindaco nella marcia della Pace fino 

a San Giorgio di Piano ed hanno avuto un 

ruolo attivo nell’organizzazione dei labora-

tori. Il Consiglio dei ragazzi e delle ragazze 

di Castel Maggiore ha partecipato anche 

ai laboratori sull’educazione alle differenze 

organizzati nell’ambito del Festival Uscire 

dal guscio.

Anche nell’anno 2017/2018 sono prose-

guiti i lavori del Tavolo dell’Adolescenza, 

che riunisce enti, associazioni, cooperative 

e comitati del territorio operanti nell’am-

bito delle politiche giovanili. Nel periodo 

gennaio-luglio sono stati svolti 5 incontri, 

oltre a quelli dedicati alla preparazione del-

la giornata “Questa strada è la mia strada”. 

E’ stata avviata una collaborazione con 

la Consulta dei giovani per costruire un 

grande evento di inaugurazione del nuovo 

skate park in via Lirone. 

Accanto a questi momenti di coinvolgi-

mento, assolutamente centrale è il lavoro 

di tanti genitori che si impegnano negli 

organi collegiali della scuola e nella Com-

PROGETTI DI QUALIFICAZIONE
SCOLASTICA
Sono stati trasferiti ai Dirigenti scolasti-
ci i fondi per i progetti di qualificazione 
per l’anno scolastico 2017/2018 per 
sostenere progetti di sperimentazione 
didattica e/o progetti educativi di carat-
tere specifico.
Per la realizzazione dei progetti le 
Scuole hanno integrato con propri 
fondi le disponibilità economiche 
trasferite:
l Direzione Didattica euro 7.000
l I.Comprensivo euro 14.000
più finanziamento Cortile a Scuola
euro 8.200
l Keynes euro 5.000 n

SOSTEGNO SCUOLE DELL’INFANZIA 
PARITARIE
Alle scuole dell’infanzia paritarie, che 
interessano circa 240 bambini e bam-
bine, sono stati erogati i contributi per 
il funzionamento (euro 61.300,00) e le 
scuole paritarie hanno partecipato ad 
attività promosse dall’Ente Locale.  n

L’edilizia scolastica
Sicurezza, manutenzione, comfort: interventi effettuati negli edifici scolastici - anno 2017/18

VERIFICA DELLA VULNERABILITÀ SISMICA NELLE SCUOLE DI CASTEL MAGGIORE E 
DEFINIZIONE DELLE CARATTERISTICHE E RESISTENZA DEI MATERIALI

Importo previsto € 83.518,00

MIGLIORAMENTO SISMICO SCUOLA ELEMENTARE FILIPPO BASSI Importo previsto € 350.000,00
MIGLIORAMENTO SISMICO SCUOLA ELEMENTARE CALVINO Importo previsto € 250.000,00
MIGLIORAMENTO SISMICO ASILO NIDO ANATROCCOLO Importo previsto € 250.000,00
RIFACIMENTO DELLA PAVIMENTAZIONE DELLA PALESTRA PRESSO LA SCUOLA MEDIA Importo previsto € 26.082,25

ALTRI LAVORI MINORI DI MANUTENZIONE 
SISTEMAZIONE SOFFITTO MENSA CALVINO Importo previsto € 2.200,00
SOSTITUZIONE N.° 2 PORTE DI INGRESSO F. BASSI Importo previsto € 4.270,00
SISTEMAZIONE PIAZZALE SCUOLA EL. F. BASSI Importo previsto € 9.254,23
AMMODERNAMENTO IMPIANTO ACUSTICO SCUOLA MEDIA Importo previsto € 1.272,00
INSTALLAZIONE PALE BONFIGLIOLI Importo previsto € 2.244,80
AUTOMAZIONE CANCELLO GATTO TALETE Importo previsto € 3.294,00
SISTEMAZIONE IMPIANTO ANTINCENDIO BERTOLINI Importo previsto € 3.355,00
SPOGLIATOI SCUOLA MEDIA Importo previsto € 12.200,00
REALIZZAZIONE NUOVA AULA SCUOLA MEDIA Importo previsto € 4.000,00
SOSTITUZIONE CONDIZIONATORI SCUOLA MEDIA Importo previsto € 7.198,00
MANUTENZIONI VARIE BERTOLINI Importo previsto € 7.000,00
Da ricordare anche gli interventi di Riqualificazione dell’area esterna delle scuole di Primo Maggio (progetto 
AVOLA - abbattimento alberi, rifacimento prato - progetto laboratoriale) e riqualificazione dell’area di accesso 
alla scuola primaria Bertolini (marciapiede, percorso pedonale protetto). n
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Nuova scuola materna: via ai lavori 
Al via il cantiere per la realizzazione della nuova scuola d’infanzia in via Emanuela
Loi - investimento di 1 milione e 900.000 euro, apertura prevista a settembre 2019

zona carrabile sì, ma a velocità controllata, 

sicura per la sosta veloce dei genitori. 

L’area è attraversata da una pista ciclabile 

a doppio senso che si connetterà alla rete 

esistente e di progetto dell’intera zona 

consentendo l’arrivo a scuola anche in 

bicicletta. Il progetto esalta le strutture di 

ingresso e accoglienza, con un porticato 

ed un sistema di spazi aperti che vogliono 

sottolineare la relazione fondamentale tra 

scuola e città.

È da questo portico che si entrerà a scuola 

e sotto questo che si potranno incontrare 

genitori e assistenti e i bambini giocare li-

beramente al coperto. A contorno dell’edi-

ficio è previsto un giardino pertinenziale. n

Il progetto per il nuovo polo scolastico 

di Castel Maggiore nasce dalla volon-

tà dell’amministrazione di potenziare le 

dotazioni di spazi per la Scuola Primaria e 

per la Scuola dell’Infanzia localizzandoli in 

una vasta area a sud ovest del capoluogo, 

in via Emanuela Loi, insieme a una nuova 

palestra.

La scuola dell’Infanzia sarà organizzata in 

6 sezioni, per 150 bambini, ed è destina-

ta ad assorbire le scuola d’infanzia che 

attualmente sono presenti presso le Bassi 

in Piazza Pace e a Primo Maggio, dove si 

sta lavorando per dare vita al museo del 

giocattolo e a un polo di aggregazione e 

socialità.

L’arrivo a scuola a piedi avverrà in sicurezza 

in corrispondenza dell’attraversamento pe-

donale su via Emanuela Loi, mentre l’arrivo 

in auto o con lo scuolabus sarà possibile 

dalla rotonda sulla stessa via, da cui si 

accede direttamente alla zona parcheggi e 

alla fermata dedicata agli scuolabus; una 
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Il nuovo impianto

La sua posizione lo rende comodo per 

tutta la zona industriale e per le utenze do-

mestiche delle frazioni, in particolare Primo 

Maggio, Castello e Sabbiuno  di Piano, ol-

tre a Trebbo di Reno.

L’anno prossimo un sistema di pesa dei 

rifiuti conferiti nell’impianto permetterà 

agli utenti di ottenere sconti in bolletta in 

rapporto alla quantità di rifiuti consegnati.

CDR VIA BONAZZI 30/A

Gli orari di apertura:

l Martedì 14.00 - 18.00

l Mercoledì 9.00 - 13.00

l Giovedì 9.00 - 18.00

l Venerdì 9.00 - 13.00

l Sabato 8.00 - 16.00 n

rifiutirifiuti18 | inComune

sici; ingombranti come mobili, materassi, 

reti da letto. Anche le aziende del territorio 

potranno conferire nel Centro di raccolta 

rifiuti assimilati ai domestici.

Raccolta differenziata
Con il nuovo Centro di Raccolta Castel Maggiore raddoppia

Inaugurata il 30 ottobre, gestita da 

Geovest, la nuova struttura in via Bonazzi 

30/a raddoppia la capacità di accoglienza 

dei rifiuti andando ad affiancarsi a quello 

presente in via Lirone, che l’anno prossimo 

sarà ristrutturato. 

Anche questo impianto è destinato ad ac-

cogliere tutto il materiale proveniente dalla 

raccolta differenziata domestica, come 

carta e cartoni per bevande, imballaggi in 

plastica, vetro e lattine, sfalci d’erba, indu-

menti usati, olio vegetale, cartone, vetro 

in lastre, oggetti in metallo, oli vegetali e 

minerali, imballaggi in legno, medicinali 

scaduti, potature, inerti da piccole demoli-

zioni domestiche, pneumatici.

Potranno essere conferiti RAEE (Rifiuti di 

Apparecchiature Elettriche ed Elettroni-

che) come elettrodomestici, computer, 

stampanti, monitor, cellulari, pile esauste, 

batterie auto, lampade. Inoltre è attrezzato 

anche per accogliere RUP (Rifiuti Urbani 

Pericolosi) come vernici, bombolette spray, 

contenitori di prodotti infiammabili o tos-

STAZIONE DI RACCOLTA MOBILE
A TREBBO DI RENO
il servizio continua fino a dicembre!

Tutti i sabati (tranne i festivi) dalle 
8.00 alle 12.00 nel parcheggio dell’ex 
stazione ferroviaria di Trebbo in via 
Lame, 213.
Le utenze domestiche di Castel Mag-
giore iscritte alla tassa rifiuti potranno 
conferire:
l piccoli e grandi RAEE (frigo, lavatrici, 
cellulari, lampade, neon, elettrodome-
stici);
l carta/cartone, imballaggi in plastica, 
imballaggi in legno, vetro e lattine;
l rifiuti ingombranti (divano, mobile, 
sedia, tavolo, armadi…);
l vernici, pneumatici, batterie.

Al momento del conferimento è neces-
sario esibire iscrizione alla tari o ultimo 
pagamento effettuato n

RIFIUTI: UN PROGETTO NELLE SCUOLE
Centrato sull’educazione ambientale e fortemente tarato sul territorio il progetto di 
raccolta differenziata “In... Prossimità” che si svolge in continuità con le attività di 
sensibilizzazione sui temi del recupero e del riciclaggio dei rifiuti svolte anche negli anni 
precedenti nelle classi delle scuole primarie e secondaria di primo grado con la parteci-
pazione del Comune e di Geovest.
A questo progetto di raccolta differenziata hanno partecipato i bambini e i ragazzi dei 
nidi comunali, delle scuole dell’infanzia statali, il personale della cucina centralizzata e 
docenti e personale ausiliario delle scuole. n

Nella foto, il Sindaco Gottardi taglia il nastro 
con William Maccagnani, Presidente di Geovest, 

e Paolo Gurgone, Assessore all’ambiente



Dal 1° ottobre 2018 al 31 marzo 
2019 sono in vigore le misure 

antismog previste dal PAIR 2020 - Piano 
Aria Integrato Regionale. Le limitazioni 
alla circolazione nei centri abitati, dal 
lunedì al venerdì, dalle 8.30 alle 18.30, 
riguardano i veicoli, ma limitazioni sono 
previste anche a caminetti e stufe a 
pellet o legna.
Nel territorio metropolitano le limitazio-
ni riguardano 10 Comuni del cosiddetto 
agglomerato di Bologna (Funo di Arge-
lato, Calderara di Reno, Casalecchio di 
Reno, Castel Maggiore - centro e Trebbo 
di Reno, Castenaso, Granarolo dell’E-
milia, Ozzano dell’Emilia, Pianoro, San 
Lazzaro di Savena e Zola Predosa) oltre a 
Bologna e Imola. 
Quando si superano i limiti di PM10 per 

più giorni consecutivi, scattano le misu-
re emergenziali, dal giorno dopo quello 
di controllo dei valori (lunedì o giovedì), 
fino al giorno del successivo controllo 
compreso.
È attivo un servizio gratuito di alert 
sms o mail che avvisa le persone iscritte 
quando scattano le misure emergenziali, 
maggiori informazioni sul nostro sito 
web.
Le domeniche ecologiche saranno omo-
genee su tutto il territorio bolognese: 
saranno in tutto otto (25 novembre, 
2 dicembre, 6 e 20 gennaio, 10 e 17 
febbraio, 3 e 24 marzo) ed avranno le 
stesse limitazioni e orari in vigore dal 
lunedì al venerdì: 8.30-18.30 con stop ai 
diesel fino agli euro 3, benzina fino agli 
euro 1 e ciclomotori pre-euro. n

Inquinamento in Pianura Padana: 
misure di contenimento
Adottata l’ordinanza che consente la circolazione ai veicoli diesel Euro 4.
Arrivano le domeniche ecologiche

ambiente20 | inComune

OSSERVAZIONI AL PIANO PARTICOLAREGGIATO DI INIZIATIVA PRIVATA D7.3
In esito al procedimento di verifica di assoggettabilità alla procedura di VAS della variante al 
Piano Particolareggiato di Iniziativa Privata D7.3, la Città Metropolitana di Bologna ha espresso le 
proprie determinazioni di competenza assoggettando la Variante a procedura di VAS - Valutazione 
Ambientale Strategica. Il soggetto attuatore ha, pertanto, presentato nuova richiesta di variante 
al Piano Particolareggiato di Iniziativa Privata D7.3, con relativa richiesta di Valutazione Ambien-
tale Strategica. Gli atti sono depositati per la libera consultazione dal 31/10/2018 al 31/12/2018 
presso lo Sportello Unico per l’Edilizia del Comune di Castel Maggiore, sito in via Matteotti 10 e 
possono essere visionati liberamente nei seguenti orari: il martedì, il giovedì e il venerdì dalle 8,30 
alle 13,00. E’ possibile scaricare detta documentazione anche al dal sito web del Comune di Castel 
Maggiore. Entro il 31/12/2018 chiunque può formulare osservazioni le quali saranno valutate pri-
ma dell’approvazione. Le osservazioni dovranno essere presentate o inviate all’Ufficio Urbanistica 
del Comune di Castel Maggiore, Via Matteotti n.10, 40013 Castel Maggiore (BO),
Pec: comune.castelmaggiore@cert.provincia.bo.it n
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Insegnanti e genitori hanno animato un 

tour per le strade, le feste di fine anno e i 

parchi di Castel Maggiore. Occasione unica 

per divertirsi insieme ai bambini al di fuori 

delle mura scolastiche.

I bambini si sono trasformati in piccoli pro-

grammatori e robot per imparare (giocando) 

i concetti base dell’informatica e del pensiero 

computazionale. 

Inoltre hanno messo in pratica il Coding 

Unplugged utilizzando strumenti non digitali 

che stimolano l’apprendimento e la curiosità 

degli alunni.

La raccolta fondi, supportata e organizzata 

dall’associazione Scuolare in collaborazione 

con i docenti della Direzione Didattica e il 

Comitato dei Genitori, aveva lo scopo prima-

rio di promuovere lo spazio alla comunità e 

raccogliere donazioni sufficienti per abbellire 

la parete dell’aula con un murales allegro e 

stimolante. 

Lo spazio sarà inaugurato nei prossimi mesi, 

in occasione dell’OPEN DAY della Scuola 

Primaria.

Genitori e docenti insieme per fare
CODING IN STRADA
In piena preparazione il nuovo Atelier Creativo della Direzione Didattica

“Una nuova didattica attiva” spiega la 

dirigente Silvia Brunini “dove al centro è pro-

tagonista l’alunno con le proprie peculiarità, 

la propria individualità e le proprie modalità 

di apprendimento. Il docente diventa un me-

diatore didattico, colui che guida e supporta, 

quando necessario, il gruppo di alunni che 

gestisce e costruisce in modo cooperativo il 

proprio processo di apprendimento”. 

L’Atelier Creativo sarà utilizzato da tutti i 

bambini e tutte le bambine dei plessi della 

Direzione Didattica, sia di scuola dell’infan-

zia sia di scuola primaria, e avrà strumenti 

nuovi e arredi mobili che permetteranno 

di modulare il lavoro degli alunni in base 

all’attività didattica che si sta svolgendo in 

quel momento.

Un ringraziamento a tutti coloro che hanno 

collaborato e che si sono fermati a giocare 

con noi: ci siamo divertiti tanto alla prese 

con bee-bot e Ipad e come sempre i bambini 

hanno guidato tutti noi con spontaneità alla 

scoperta del coding. Grazie a questa magni-

fica comunità di Castel Maggiore!

Per ulteriori donazioni scrivete a

info@scuolare.it n
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conta è l’entusiasmo e il divertimento che 

ci hanno accompagnato in questi anni, 

consapevoli dell’importanza del contributo 

che ciascuno di noi può dare per migliorare 

la qualità del percorso scolastico e umano 

dei propri figli.

Grazie quindi a tutti coloro che hanno 

collaborato all’ottima riuscita della festa: 

il nostro Comune, il centro sociale Sandro 

Pertini, la Direzione Didattica di Castel 

Maggiore, la Proloco, Legambiente Pianura 

nord Bologna, il Centro di lettura L’Isola 

del tesoro, La Scatola delle idee, Arcus 

Intendere con il tiro con l’arco, un primo 

approccio al fumetto con Scuoladifumet-

to.info, Hobby art-La Bussola, Musicalia, 

Associazione Musicaper (Progetto Musica-

scuola), Scuola di danza e teatro Grand Jeté 

Dance Academy, Ritmo danza, Associazione 

Scuolare, la Prof. Emanuela Viel, l’artista 

di strada Lorenzo Viale, la Libreria Lèggere 

Leggére, l’Associazione Lavori in corso, la 

Gelateria Dolce amore di Trebbo di Reno, le 

Crepes ed infine e soprattutto a tutti i bimbi 

e le famiglie che hanno partecipato.

Adesso un nuovo direttivo è pronto a met-

tersi al lavoro con la stessa passione, e quin-

di continuate a seguire Il Comitato genitori 

e a sostenerlo! 

Se volete partecipare attivamente al nostro 

gruppo di lavoro scrivete a comitatogenito-

riddcm@gmail.com

Un caro saluto a tutti dal Vecchio Direttivo 

Anita, Daniela, Greta e Sandra e da quello 

nuovo Antonio, Federica, Giusy, Roberta e 

Rosy (tutti in rigoroso ordine alfabetico!). n

Domenica 7 ottobre una bella giornata 

di sole autunnale ha accompagnato 

la Festa della direzione didattica di Castel 

Maggiore dal titolo “School Art, imparare 

è un arte”, giunta ormai alla sua quinta 

edizione. Come è facile immaginare la festa 

è stata dedicata all’Arte in tutte le sue decli-

nazioni, tradizionali e non: abbiamo infatti 

ospitato laboratori di pittura, lettura, mu-

sica, fumetto, danza, teatro, cucina e tanto 

altro ancora, che hanno riscosso grande 

successo tra grandi e piccini accorsi numero-

si presso il Parco delle Staffette Partigiane.

Il tema non è stato casuale perché vole-

vamo cogliere l’occasione per sostenere il 

progetto dell’”Atelier creativo” in corso di 

realizzazione da parte della nostra Direzione 

didattica che consisterà nella predisposi-

zione di uno spazio permanente fruibile 

da parte degli alunni delle Scuole in cui 

verranno effettuati, in estrema sintesi, corsi 

di robotica e di storytelling, arricchendo così 

sia le dotazioni tecnologiche scolastiche sia 

il pensiero creativo e computazionale dei 

nostri bimbi.

Quest’anno la festa ha poi avuto un signi-

ficato particolare perché buona parte del 

Gruppo direttivo del Comitato genitori verrà 

sostituito per sopraggiunti limiti di età…

dei propri figli passati alla scuola media se-

condaria. Tanti sono stati i progetti realizzati 

in questi anni: l’acquisto dell’altalena per 

bambini con disabilità che ci è valso il Primo 

premio de “L’unione Fa la pace” dell’Unione 

Reno Galliera per l’anno 2017, la fornitura 

del defibrillatore per la palestra delle scuole 

Bertolini, l’inaugura-

zione del Parco della 

Pace a Trebbo di Reno 

nonché corsi, laboratori 

ed incontri tematici 

di varia natura e tipo 

sempre in un conte-

sto di convivialità e 

comunione con tutte le 

famiglie della Direzione 

didattica.

È impossibile elenca-

re tutto quello che è 

stato fatto ma ciò che 

Festa della Direzione Didattica
con il Comitato Genitori
Rinnovato il direttivo del Comitato!

scuolescuole



inComune | 2726 | inComune

dere; ci sono altri due tunnel realizzati con 

i rami flessibili dei salici; ci sono noccioli e 

arbusti di more senza spine; ci sono fette 

di tronco su cui camminare e cimentarsi in 

giochi di equilibrio, oppure sedersi con gli 

amici…

Ai bambini piace correre e saltare sponta-

neamente, scavare nella terra, raccogliere 

rametti, cercare lombrichi e chioccioline, 

confrontare sassi e foglie attribuendo loro 

forme fantastiche… insomma il contatto 

con la natura è fondamentale per una 

crescita armoniosa!

Un giardino nuovo alla Scuola
d’Infanzia Don Marani

Il 5 ottobre, alla presenza del Sindaco Be-

linda Gottardi, di Don Riccardo Mongior-

gi e di tutti coloro che rendono la nostra 

scuola un luogo felice, si è svolta l’inaugu-

razione del nuovo giardino.

Negli ultimi anni il numero dei bambini è 

notevolmente aumentato, più di 80 iscritti 

attualmente: da ciò è nata l’esigenza 

concreta di avere uno spazio esterno più 

ampio.

In occasione di un seminario organizzato 

a Bologna dalla FISM, intitolato “i giardi-

ni ripensati”, abbiamo incontrato l’Ing. 

Alberto Rabitti e, visionando i progetti già 

realizzati in altre scuole della regione, ab-

biamo deciso che era arrivato il momento 

di creare qualcosa di nuovo.

E così il grande prato vicino alla scuola è 

diventato un meraviglioso giardino: niente 

giochi in plastica, solo strutture naturali. 

C’è un bel ponticello dove i bimbi possono 

salire, scendere, rotolare nell’erba; sotto di 

esso c’è un tunnel dove si possono nascon-

Dunque quale nome poteva essere più 

adatto di “Laudato sii”, l’incipit di un Can-

tico che è un meraviglioso inno alla natura!

Un’ultima notizia: in occasione dell’inaugu-

razione, sono stati consegnati alla nostra 

scuola ed alla scuola Zarri due defibrillato-

ri, il cui acquisto è stato possibile grazie ai 

fondi raccolti dalla Pro Loco nella tradizio-

nale “Camminata sotto le stelle” ed a una 

cospicua donazione dei signori Dorotea e 

Leandro Giovannetti, che ringraziamo dal 

profondo del cuore. n

La coordinatrice didattica Delia Frigerio

scuolescuole

VERSO LA SCELTA
Ciclo di incontri di orientamento scolastico
Le variabili in gioco nella scelta del percorso di 
studi e le opportunità offerte dai sistemi scolastici 
e formativi: un ciclo di incontri per aiutare le 
famiglie nella scelta della scuola secondaria di 
secondo grado, la prima delle decisioni importanti 
con cui si misurano i ragazzi, e per offrire spunti di 
riflessione e confronto sulla relazione genitori-figli 
nell’adolescenza e sul ruolo educativo da esercitare 
in una fase così importante e delicata della vita 
dei ragazzi. Tutti gli incontri si tengono a Castel 
Maggiore, Sala dei Cento (Piazza II agosto 1980, 
n.2), ore 18.
l Giovedì 8 novembre
Mio figlio sta terminando le scuole. Come posso 
aiutarlo nella scelta? Scoprire e sostenere le sue 
potenzialità e risorse: interessi, attitudini, caratte-
ristiche personali in relazione alle professioni del 
futuro. Manuela Manni, Psicologa del lavoro e 
delle organizzazioni - Psicoterapeuta. Licei, Istituti 
tecnici, Istituti professionali e percorsi triennali a 
qualifica (IeFP): una panoramica.
l Giovedì 15 novembre
Accompagnare nella scelta. Occupabilità e nuovi 
professioni: uno sguardo al mondo del lavoro per 
un orientamento consapevole. Alice Brigidi e Vi-
viana Lima (CONFORM )- Esperte di orientamento 
e mercato del lavoro, operatrici del CIOP di Castel 
Maggiore; Marco Colli (FIOM CGIL) sindacalista.
l Giovedì 22 novembre
Presentazione dei Licei del territorio: caratteristiche e 
sbocchi. Intervento di Dirigenti scolastici e docenti.
l Giovedì 29 novembre
Presentazione degli Istituti tecnici e professionali 
del territorio: caratteristiche e sbocchi. Intervento 
di Dirigenti scolastici e docenti.
Info: Unione Reno Galliera - Servizio Politiche Gio-
vanili - 0518904823-825 - giovani@renogalliera.it
CIOP-InformaGiovani - Via Matteotti 10 Castel 
Maggiore - (mart. e giov. ore 14-17) 051 6386772 
- ciop@renogalliera.it n
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Il Keynes al Festival della
Cultura tecnica

dall’idea ai primi esempi di soluzioni progettuali 

con la presentazione di un modello tridimensio-

nale del progetto elaborato.

L’indirizzo Finanza e Marketing, in collaborazione 

con Simulimpresa e con la guida della prof.ssa 

Ciritella, è stato presente con un desk in cui gli 

studenti saranno chiamati a sviluppare una co-

noscenza diretta e pratica del funzionamento di 

un’azienda. Con l’Impresa Simulata lo studente 

è chiamato ad essere parte attiva e responsabile 

del modo di operare di una azienda, infatti deve 

concorrere a elaborare scelte gestionali e deve 

adempiere agli obblighi di legge in un quadro di 

operatività simulata proposta con un alto grado 

di approssimazione alla realtà. n

In occasione del Festival della Cultura tecnica 

2018 e nell’ambito delle azioni di sviluppo 

della cultura tecnica e di raccordo tra scuola, ter-

ritorio e mondo del lavoro, condivise con Ufficio 

scolastico territoriale e Camera di Commercio di 

Bologna, l’Istituto di Istruzione Superiore “J.M. 

Keynes” di Castel Maggiore partecipa con un’im-

portante iniziativa.

Dal 18 ottobre al 17 dicembre 2018 il Festival 

della Cultura tecnica propone seminari, dimo-

strazioni, laboratori ed eventi, rivolti a studenti, 

famiglie, cittadini, imprese e istituzioni.

Il 18 ottobre 150 desk hanno dato vita alla Fiera 

delle idee a Palazzo Re Enzo. L’IISS “Keynes è 

stato presente con due proposte dei due indirizzi 

tecnici.

L’indirizzo Costruzioni, ambiente e territorio, 

guidato dal prof. Cremona, ha presentato un’u-

nità abitativa per l’emergenza, moduli abitativi 

autosufficienti come risposta di intervento 

immediato alle necessità post calamità naturali 

(sisma, alluvioni...). Gli studenti hanno ripercorso 

il percorso di progettazione dell’unità abitativa 

scuolescuole

Keynes che storia!

ruzione nel corso della giornata. La Presidentessa 

dell’Unione Reno Galliera, Belinda Gottardi, ha 

dichiarato: “Per l’Unione Reno Galliera è un ono-

re essere nel cartellone della Festa Internazionale 

della Storia, e ci fa piacere che partecipiamo con 

un’iniziativa così bella”. Importante il supporto 

dato all’iniziativa da parte del Gruppo Archeolo-

gico “Il Saltopiano” e dell’Associazione Culturale 

“Polaris”. Il vicepresidente del Gruppo Archeolo-

gico ha dichiarato: “Questa splendida iniziativa 

ha permesso di far conoscere una delle più belle 

realtà del nostro territorio. I ragazzi hanno con-

tribuito in modo mirabile e la presenza di molti 

visitatori ha reso l’esperienza indubbiamente 

interessante”. Il progetto si inserisce all’interno 

delle attività di Alternanza Scuola Lavoro del 

liceo “Keynes”, nei prossimi mesi gli studenti 

della IIIFL del liceo linguistico saranno impegnati 

nella creazione e traduzione in inglese, spagnolo 

e tedesco dei testi da utilizzare per le attività di 

promozione del Museo Casa Frabboni. n

La Festa internazionale della Storia, orga-

nizzata dall’Università di Bologna, ha visto 

quest’anno la partecipazione dell’IISS “J.M. 

Keynes” di Castel Maggiore con un evento dal 

titolo “La pianura nord di Bologna in epoca 

romana” svoltosi sabato 20 ottobre presso il 

Museo Casa Frabboni di S. Pietro in Casale.

La partecipazione di un gran numero di visitatori 

ha reso necessario il ripetersi degli interventi 

delle relatrici (prof.ssa Marica Carone, prof.ssa 

Daniela Volta e dott.ssa Raffaella Raimondi) e 

delle visite guidate degli studenti, tanto che le 

due conferenze programmate sono diventate 

quattro e le visite si sono susseguite senza inter-

OPEN DAYS DEL KEYNES
4 date, 4 occasioni per conoscere meglio la 
nostra scuola secondaria:
l 10 novembre 2018 - 15.00-18.00
l 5 dicembre 2018 - 18.00-21.00
l 15 dicembre 2018 - 15.00-18-00
l 12 gennaio 2019 - 15.00-18.00
Per informazioni sui corsi sia liceali che tecnici 
l’Istituto invita le famiglie interessate a con-
tattare la Commissione Orientamento all’indi-
rizzo: keynes_orienta@keynes.scuole.bo.it 
Inoltre è gradita, ma non vincolante, la 
prenotazione. n
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in queste pagine il gesuita Fabrizio Valletti, 

«anche a Scampia si può sognare, si può 

cercare di vivere insieme nella legalità e nella 

libertà». Ed è possibile, soprattutto attraverso 

la scuola, modificare l’immaginario simbolico 

dei moltissimi ragazzi del quartiere.

Interviene: Fabrizio Valletti

Autore di “Un Gesuita a Scampia”

(EDB, 2017), fondatore del Centro Hurtado 

di Scampia

Introduce: Belinda Gottardi

Sindaco di Castel Maggiore

Coordina: Gabriele Sarti

Assessore all’Edilizia privata. Urbanistica. 

Legalità. Cooperazione Internazionale. 

Pace

Nell’ambito di CIVICS, incontri per la cittadi-

nanza attiva, venerdì 16 novembre, ore 21, 

Teatro Biagi D’Antona, Via G.La Pira 54.

Prima e dopo l’incontro sarà possibile ac-

quistare i prodotti di sartoria e cartotecnica 

“FATTO@SCAMPIA”. n

Un gesuita a Scampia
Venerdì 16 novembre incontro con Padre Fabrizio Valletti

“Dov’ero capitato? Nel Bronx, o nel Far West? 

Il profilo del Vesuvio dominava la visuale, ma 

con la fantasia sognavo di poter contemplare 

il tramonto sul mare. Dov’era la Napoli piena 

di splendidi monumenti, di vita culturale, di 

arte, di storia e di bellezza che avevo cono-

sciuto sui libri e che, giovane studente, avevo 

frequentato durante i miei studi di architettu-

ra? Sembrava lontanissima”

Il popoloso quartiere di Scampia, all’estrema 

periferia nord di Napoli, è divenuto l’em-

blema del degrado e dell’abbandono. Tra i 

principali mercati italiani della droga e con 

uno dei tassi di disoccupazione più alti del 

Paese, è stato ripetutamente dipinto come un 

luogo di violenza, soprattutto per le faide e la 

dominante presenza della camorra, che go-

verna lo spaccio e l’occupazione abusiva delle 

case popolari. Eppure questo concentrato 

di sofferenza, dove molte famiglie hanno la 

maggioranza dei componenti in carcere, non 

è solo il fondale del film Gomorra di Matteo 

Garrone, girato in parte all’esterno e all’in-

terno delle “Vele”, i mastodontici palazzi di 

edilizia popolare costruiti negli anni Settanta 

e Ottanta. Anche in questa polveriera sociale, 

infatti, molte cose stanno cambiando. Anno 

dopo anno è cresciuta una rete di associazioni 

che ha dato vita a un laboratorio di sartoria 

e a una biblioteca, a un’orchestra di bambini 

e a progetti contro la dispersione scolastica, 

a un caffè letterario e a corsi di formazione 

professionale, ad attività artistiche e sportive, 

a un portale internet. Perché, come sostiene 

P
R

O
S

S
I

M
I

 
A

P
P

U
N

T
A

M
E

N
T

I



32 | inComune appuntamenti inComune | 33appuntamenti

Doc in Tour 2018

P
R

O
S

S
I

M
I

 
A

P
P

U
N

T
A

M
E

N
T

I

P
R

O
S

S
I

M
I

 
A

P
P

U
N

T
A

M
E

N
T

I

tra?: se la violenza è stata agita contro una moglie 
o una compagna, se negli interni delle nostre case 
continuano ad annidarsi i residui di un dominio 
patriarcale, vuol dire che il problema è proprio lì: 
che c’è qualcosa che non funziona in quello che 
chiamiamo “amore”
l Giovedì 22 novembre ore 20.45
L’Isola del Tesoro - via Lame 182/a, Trebbo di Reno
VITA NOVA di Danilo Monte, Laura D’Amore, 80’
Un film che racconta l’esperienza di fecondazione 
assistita vissuta da Laura e Danilo. Lui è un regista, 
lei è la sua produttrice e insegnante di Yoga, 
all’alba di questo difficile momento della loro vita 
decidono di filmarsi. VITA NOVA è un film che 
parla di un percorso di coppia intimo e profondo, 
alla ricerca, come direbbe Dante Alighieri, di una 
vita rinnovata dall’amore.
Info: Unione Reno Galliera
Servizio Cultura, Sport, Turismo
Tel. 051 8904824 - eventi@renogalliera.it n

La rassegna promossa da Regione Emilia-Ro-
magna, Fice Emilia-Romagna, D.e-r. Documen-

taristi Emilia-Romagna e Fondazione Cineteca di 
Bologna coinvolge i comuni della Reno Galliera 
con un ricco calendario.
A Castel Maggiore sotto il titolo Biografie: raccon-
ti di vita, i prossimi appuntamenti:
l Giovedì 15 novembre ore 20.45
Centro Sociale Antinori - Primo Maggio
MA L’AMORE C’ENTRA? di Elisabetta Lodoli, 52’
La violenza contro le donne nelle relazioni affet-
tive: ne parlano tre uomini che cercano un cam-
biamento. Tre storie quotidiane, “normali” eppure 
sconvolgenti raccontano età, vite e caratteri 
differenti che si sono incrociati nel luogo in cui i 
tre hanno cercato aiuto: il centro LDV (Liberiamoci 
dalla Violenza) di Modena, il primo servizio pub-
blico in Italia a dare agli uomini la possibilità di un 
trattamento su base volontaria per combattere la 
violenza nelle relazioni d’amore. Ma l’amore c’en-

Agorà: i prossimi appuntamenti
presentano:
LE STAGIONI INVISIBILI:
INVERNO
Quattro performance di danza a 
scandire il passaggio delle quat-
tro stagioni in luoghi naturali 
e all’aperto. Dal bosco e le sue 
radure con la sorpresa dell’ac-
qua di Boscovivo, all’unicità del 

paesaggio lunare delle dune dell’impianto 
di Concave, dalla geometria di un pioppeto 
al silenzio e ai segreti dell’Oasi La Rizza, in 
luoghi d’incanto e apparizione.

Agorà: Informazioni e prenotazioni
biglietteria.teatri@renogalliera.it
333 8839450
(tel e sms dal lunedì al sabato, h 10 - 13)
Programma completo:
www.associazioneliberty.com n

l Venerdì 23 novembre
ore 21.00
TEATRO BIAGI D’ANTONA,
Via G. La Pira 54
MALACRESCITA
Di e con Mimmo Borrelli
Mimmo Borrelli è drammatur-
go, attore e regista teatrale, 
considerato da gran parte della 
critica il più grande drammaturgo italiano 
vivente per l’indiscutibile particolarità della 
lingua utilizzata: un misto di dialetti dell’a-
rea dei Campi Flegrei, rivisitati in chiave 
poetica e drammaturgica.

l Sabato 22 dicembre ore 18.30
STABILIMENTO CONCAVE,
Via Lame, Trebbo di Reno
DANZA E PAESAGGIO:
FABRIZIO FAVALE/COMPAGNIA LE SUPPLICI 



La Bassa in noir: lezioni di scrittura
Roberto Carboni presenta due incontri su Scrittura Creativa Dinamica, Scrittura
di tensione e Voce dello scrittore
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trovare la maniera per fare innamorare il 
lettore. La Voce è quell’incantesimo che non 
solo ti racconta, ma che ti prende per mano, 
ti manda in trance e ti conduce in un mondo 
fantastico eppure più reale della realtà. Come 
osservare un quadro espressionista.
Nabokov, Fante, Hemingway... Sono perfet-
ti, eppure distanti tra loro, talvolta perfino 
inconciliabili. Capiamo come diventare unici. 
Ci servirà anche nella vita.
Martedì 20 e 27 novembre - ore 20.45,
a Villa Salina, Via Galliera 2, Primo Maggio.

Roberto Carboni, classe 1968, tassista per di-
ciassette anni, attualmente autore e docente 
di scrittura creativa a tempo pieno. Pluripre-
miato autore di romanzi noir, è al suo decimo 
romanzo edito (“Per i buoni sentimenti 
rivolgetevi altrove”. Fratelli Frilli Editore). Con 
le sue storie noir, tutte ambientate a Bologna, 
indaga l’animo umano nei suoi abissi più 
disperati e corrotti. n

La scrittura è una guerra che combattiamo 
contro la noia del lettore: in questi primi 

due incontri, rivolti sia agli scrittori che ai 
lettori, scopriremo cosa si nasconde sotto il 
cofano del motore della scrittura.
Nella scrittura tutto deve essere tensione, sia 
che si tratti di una storia noir o un racconto 
d’amore. Perfino la descrizione di un pae-
saggio deve contenere tensione. Anche una 
lettera commerciale. Pena lo sbadiglio e il 
disinteressamento. 
Lo scritto deve sempre contenere quesiti pres-
santi. Indipendentemente dall’argomento, la 
struttura non cambia. Tratteremo pertanto le 
tensioni lunghe: la domanda drammaturgica 
del romanzo. Le tensioni medie, che durano 
circa trenta-cinquanta pagine e spezzano la 
storia in tronconi. Le tensioni dei capitoli, 
che durano da una a tre pagine. E infine le 
tensioni delle frasi. Perché anche ogni singola 
frase deve contenere una tensione irresistibile 
che spinge il lettore ad andare oltre, e poi 
oltre ancora, fino a non poter più poggiare il 
romanzo.
Tratteremo due vere e proprie magie: la so-
spensione dell’incredulità e la concatenazione 
della tensione, che ci apriranno un mondo 
in termini comunicativi. Un po’ come per un 
pittore, scoprire la regola della prospettiva.
Capiremo come costruire suggestioni e imma-
gini efficaci. Le parole non devono essere solo 
parole, ma candelotti di dinamite che fanno 
esplodere interi giacimenti di pensieri.
Un incontro sarà così dedicato alla costruzio-
ne della propria Voce di scrittore: l’energia 
irresistibile e personale che fuoriesce da uno 
scritto e che distingue gli autori come il loro 
Dna. Alla fine, ciò che conta è che bisogna 

La Festa del Patrono
ACCENSIONE DELL’ALBERO DI NATALE E DELLE 
LUMINARIE da parte del Sindaco Gottardi e 
merenda con cioccolata e caldarroste offerta 
dalla ProLoco, alle 19.30 tradizionale polen-
tata nel salone di S. Andrea (prenotazione 
necessaria: tel. 051711156 lun - ven 9-12.30).
l Domenica 2 dicembre ore 21.00
nella sala Don Arrigo Zuppiroli, in via I. 
Bandiera, SERATA IN MUSICA: viaggio poco 
serio tra canzone, teatro e… tutto quanto fa 
spettacolo.
l I mercatini della Caritas
queste le date in occasione di S.Andrea: saba-
to 24 e domenica 25 novembre dalle 9.30 alle 
18; venerdì 30 novembre (Sant’Andrea) dalle 
9.30 alle 18; sabato 1 e domenica 2 dicembre 
dalle 9.30 alle 18. n

l Sabato 24 novembre ore 15.00
ritrovo dei fanciulli del catechismo in chiesa a 
S.Andrea, giochi e merenda offerta dalla Pro 
Loco.
l Domenica 25 novembre ore 15.30
nel salone adiacente la chiesa di S.Andrea, 
FESTA CARITAS con lo spettacolo presentato 
da alcuni giovani attori “Oggi le comiche”.
l Venerdì 30 novembre ore 21.00
chiesa di S.Andrea: SANTA MESSA concelebra-
ta dai parroci del comune. Al termine tradi-
zionale distribuzione del PANE DI S.ANDREA, 
offerto dai panifici Busoli, Dalla Dante, Pan per 
Focaccia, Delizie senza Glutine, con vin brulè e 
cioccolata calda.
l Sabato 1 dicembre in Piazza Pace alle 15 
concerto della Banda di Anzola, alle 17.30 

Il 30 novembre si festeggia S.Andrea 



Appuntamenti in breveLa Giornata mondiale contro
la violenza sulle donne

36 | inComune appuntamenti inComune | 37appuntamenti

P
R

O
S

S
I

M
I

 
A

P
P

U
N

T
A

M
E

N
T

I

P
R

O
S

S
I

M
I

 
A

P
P

U
N

T
A

M
E

N
T

I

ISOLA DEL TESORO 
Via Lame, 182/a - Trebbo di Reno (BO)
l Martedì 13 novembre ore 21
Una sera nel passato
Un appuntamento con la storia raccontata da chi 
sa renderla appassionante come un romanzo
CASTEL MAGGIORE 1818-2018: IL BICENTENA-
RIO DEL TOPONIMO DEL BORGO, OGGI CITTA’
Con Valerio Montanari, dirigente dal 1986 al 
1992 dell’Archiginnasio di Bologna, dal 1992 al 
2004 Assessore alla Cultura del Comune di Castel 
Maggiore, autore di numerosi articoli, studi e 
saggi di storia locale.
l Sabato 24 novembre ore 18.15
QUELLO CHE I RAGAZZI NON DICONO: il libro 
che dà voce agli adolescenti e permette ai geni-
tori di imparare ad ascoltare i propri figli!
Con Nan Coosemans, youth trainer & family 
coach
l Lunedì 10 dicembre ore 20.45
NOBEL DAY 2018
L’Isola del Tesoro sarà aperta per il Nobel Day, 
salotto letterario dedicato al Premio Nobel per la 
Letteratura

FANTATEATRO 2018-2019
l Sabato 1 dicembre ore 16.30
La Principessa Eudora e la magia del Natale
Teatro Biagi D’Antona, Via G. la Pira 54, Castel 
Maggiore

l Mercoledì 5 dicembre ore 16.30 
ACCENSIONE LUMINARIE A TREBBO 
Appuntamento in Via Resistenza

Info e prenotazioni:
festival@usciredalguscio.it
eventi@renogalliera.it - 331 108 11 73

Il 25 novembre è un momento di particolare 
attenzione a un problema che ha dimensioni 
globali e durature, ma occorrono iniziative 
che lavorino tutti i giorni in profondità nell’e-
ducazione al rispetto e alle differenze. 
Zona Franca è un progetto cui collaborano 
associazioni come Rose Rosse, Falling Book e 
l’UDI, presente con attività formative, raccolta 
di buone pratiche e con lo sportello aperto 
presso il municipio (1° piano, sabato 10, 
17, 24 novembre e 1 e 15 dicembre 2018) - 
www.zonafranca-centroculturale.com
Uscire dal Guscio costruisce per bambini 
e adolescenti della Reno Galliera momenti 
di riflessione e aggregazione sulla violenza, 
sull’educazione al rispetto e alle differenze, 
sul bullismo, attraverso laboratori, attività 
teatrali, letture - www.usciredalguscio.it n

Preceduto da un incontro a cura di Rose 
Rosse (mercoledì 21 novembre alle 19.00 

presso la Casa del Volontariato), Domenica 25 
novembre alle 18.00 Uscire dal Guscio pre-
senta lo spettacolo di Rossella Dassu “Raptus 
dal mito greco al femminicidio”. In Italia 
un giorno su tre una donna viene uccisa. Gli 
psichiatri invitano: “Basta parlare di “raptus”. 
Basta utilizzare il termine “malattia mentale” 
per provare a spiegare abusi, aggressioni e 
gesti efferati.
Che fare dunque?
Quello che ci siamo proposti è un percorso 
a ritroso che ci permetta di identificare le 
origini storiche e culturali di questi gesti 
efferati, erroneamente definiti “raptus”, 
consapevoli del fatto che se si vuole avere una 
comprensione del presente e delle nevralgie 
che lo caratterizzano, bisogna ripartire dalle 
origini. E così siamo tornati indietro fino al 
mito greco, quel patrimonio ricchissimo a cui 
ancora oggi attingono psicologia e psicoana-
lisi e da cui trae origine il nostro immaginario 
occidentale, per scoprire che spesso accanto 
ad eroi dalle gesta gloriose si alternano figure 
femminili subalterne, spesso puramente a 
servizio dei protagonisti maschili, talvolta da 
questi tradite e abbandonate, talvolta spinte 
all’azione dall’orgoglio e definite di conse-
guenza come pericolose ed efferate criminali. 

RAPTUS
DAL MITO GRECO AL FEMMINICIDIO
di e con Rossella Dassu, voce fuori campo 
Francesca Mazza
l Domenica 25 novembre, ore 18.00
Ingresso libero fino a esaurimento posti 
(gradita prenotazione)
Teatro Biagi D’Antona - Via G. La Pira 54, 
Castel Maggiore 
Lunedì 26/11 ore 11.00 matinée riservata a 
studenti e studentesse istituti superiori

SABATO 8 - DOMENICA 9 DICEMBRE 
La Montagna scende in Piazza - tradizionale 
manifestazione prenatalizia organizzata dalla 
Pro Loco: mercatini, degustazione e vendita di 
prodotti tipici della montagna, musiche e doni 
per i bimbi
Piazza Pace e Galleria del Centro

DOMENICA 9 DICEMBRE 
ORE 18.30
Andrea Mingardi
presenta il suo libro 
PROFESSIONE CANTANTE 
Teatro Biagi D’Antona,
Via G. la Pira 54
Prefazioni, aneddoti e 
contributi di Mina, Fran-
cesco Guccini, Luca Car-
boni, Renzo Arbore, 
Orietta Berti, Pippo Baudo e tanti altri...
per raccontare la sua realtà quotidiana, quella di 
chi svolge cioè la professione di cantante. Una 
biografia, ma anche qualcosa di più: un viaggio, 
narrato nello stile schietto e divertente che carat-
terizza l’artista, attraverso i tanti anni trascorsi 
tra sale di registrazione e palchi, raccontandone 
le gioie, le frustrazioni, i mutamenti mal digeriti, 
gli amici, e la musica, unica e indiscussa protago-
nista di queste pagine. Perché la professione can-
tante è dura, le soddisfazioni arrivano solo dopo 
tante porte in faccia, e se si intraprende questo 
percorso lo si fa solo per una ragione: perché la 
si ama. n
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La memoria, una bussola 
per il presente

Daniela Volta

Domenica 14 ottobre tanti cittadini si sono 

stretti attorno al Sindaco Belinda Gottardi 

per ricordare i tragici eventi dell’autunno del 

1944, una delle pagine più buie della storia della 

nostra città.

14 ottobre è la data in cui nel 1944 Franco 

Franchini guidò l’assalto alla casa colonica 

Guernelli in via Saliceto a Sabbiuno, dove erano 

stati rinchiusi alcuni partigiani catturati dai 

nazifascisti a Castel Maggiore. Franco Franchini 

detto Romagna e alcuni altri compagni morirono 

nello scontro, che si concluse con la liberazio-

ne dei prigionieri e molte perdite tra Nazisti e 

Republichini. Qualche ora dopo lo scontro, però, 

i Nazifascisti fermarono circa 30 persone che 

abitavano nella zona e le fucilarono per rappre-

saglia. Alle vittime di questo massacro è dedicato 

il cippo di Sabbiuno e il bel monumento che si 

trova nel parco delle Staffette Partigiane di via 

Lirone, un luogo che custodisce i nomi delle 

donne e degli uomini di Castel Maggiore mas-

sacrati dalla bestialità Nazifascista e la memoria 

di quei valori che costituiscono il fondamento 

della identità civile della nostra città. Non si è 

mai trattato di un appuntamento formale. Fare 

memoria degli eventi che hanno caratterizzato la 

Resistenza e la lotta contro la violenza e soprusi 

del Nazifascismo è da sempre un impegno per la 

nostra Amministrazione. Nelle Linee di mandato 

presentate dal Sindaco Belinda Gottardi nell’ot-

tobre del 2014 si legge ”Pensiamo a una città 

con dei valori, con dei ricordi, con la memoria di 

fatti dolorosi che fanno parte del nostro vissuto 

e che vogliamo tenere bene in mente perché 

simili fatti non si ripetano”. Un impegno sorretto 

dallo sforzo costante di tramandare la memoria 

alle giovani generazioni, perché la memoria è 

una bussola per orientarsi nel presente. Una 

bussola necessaria in un presente confuso, in cui, 

con grande preoccupazione, vediamo manife-

starsi, anche da parte di chi ora governa il nostro 

Paese, intolleranza, aggressività, rifiuto del diver-

so. E si moltiplica in tutto il Paese l’esibizione di 

atteggiamenti, parole e simboli, che rimandano 

alla ideologia del fascismo. “È avvenuto, quindi 

può accadere di nuovo” scrive Primo Levi. La pre-

senza di tanti cittadini alla commemorazione del 

14 ottobre dimostra che tanti a Castel Maggiore 

ricordano e sanno da che parte stare. n

Daniela Volta

Capogruppo del Partito Democratico

info@pdcastelmaggiore.org

Marco Monesi

mente e regolarmente i limiti dei principali 

inquinanti dell’aria (Pm10, biossido di azoto 

e ozono). Di queste, 3,7milioni, cioè il 95% 

degli europei a rischio risiede nel Nord 

Italia. Il nostro Paese è al secondo posto 

in Europa per morti stimate a causa delle 

polveri sottili Pm2.5 (60.600) e al primo per 

le morti da biossido di azoto (20.500) e per 

l’ozono (3.200). 

Altri dati ancora potrebbero descriverci ulte-

riori elementi di rischio che il pianeta corre. 

Ma, forse, parlare di pianeta ci sembra 

cosa lontana, non realizziamo che è dove 

viviamo.

Per cui è necessario cambiare le nostre abi-

tudini, gli stili di vita. 

La città metropolitana sta per adottare il 

Piano Urbano della Mobilità Sostenibile 

PUMS, pieno di obiettivi abbordabili. Per 

centrarli occorre l’impegno di ognuno 

di noi, in sostanza dobbiamo riuscire a 

spostarci in modo sempre più sostenibile. 

Siamo artefici della nostra qualità della vita, 

direttamente per le nostre scelte quotidiane 

di come muoverci, o tramite la politica per 

le scelte che questa può fare! n

Marco Monesi,

Presidente del Consiglio Comunale

di Castel Maggiore

Consiglio Comunale
IL CLIMA, NOI E LA POLITICA

Prestiamo molta attenzione ai disastri che 

accadono sempre più frequentemente, 

ci costerniamo per le vittime o per i danni 

ingenti che si subiscono, ci meravigliamo 

per le bombe d’acqua, le trombe d’aria, a 

cui non eravamo abituati, che si ripetono 

con assiduità, rimaniamo esterrefatti dalle 

nevicate precoci quando ancora gli alberi 

sono carichi di foglie per il protrarsi del 

caldo. 

Non facciamo forse caso alle statistiche che 

ci dicono che il 2018 è stato tra gli anni più 

caldi dal 1800, che è aumentato il numero 

delle giornate torride nell’anno e anche 

delle notti, forse ci stupiamo che la tem-

peratura del pianeta si sia elevata di 1,5 di 

media… tutti dati estremamente preoccu-

panti: per questo cerchiamo di attribuire 

responsabilità a questo o a quello, ma mai 

facciamo mente locale sul fatto che sono la 

diretta conseguenza dei mutamenti climati-

ci, effetto delle emissioni climalteranti. 

Ci mettiamo alla ricerca dei colpevoli senza 

considerare che responsabili di questo stato 

di cose siamo noi singoli individui, sia per i 

nostri comportamenti, sia perché non incal-

ziamo i politici ad occuparsi del problema, 

come accade ad esempio negli USA, dove 

Trump ha ritirato la firma dall’accordo di 

Parigi.

L’ultimo rapporto sulla qualità dell’aria 

dell’Agenzia Ue per l’ambiente dice che in 

Europa 3,9milioni di persone abitano in 

aree dove sono superati contemporanea-
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Sono stati approvati dei lavori straordinari 
per la costruzione di una tribuna pres-

so gli impianti sportivi di Via Lirone, quelli 
gestiti dal SCD Progresso Calcio. A nostro 
parere di straordinario c›é solo il comporta-
mento dell’Amministrazione (“dilettanti”) 
che con decisioni politiche ha dilazionato il 
pagamento delle utenze per varie associa-
zioni sportive (“professionisti”)  e a oggi si 
impegna a spendere oltre 250.000 euro per 
una tribuna, nella quale l›unico beneficio va 
a vantaggio del Calcio Progresso e non della 
collettività, scaricando i costi sui noi contri-
buenti. I debiti delle suddette gestioni sono 
sempre stati accettati dalla nostra Ammini-
strazione che praticamente nulla ha fatto per 
arginare il debito oltre che a dilazionarlo a 10 
anni. Chiunque sarebbe in grado di gestire 
gli impianti in questo modo, si incassa da chi 

frequenta le associazioni sportive (non certo 
economiche) e paghiamo noi cittadini il 50% 
delle utenze.
Il presupposto per un investimento del genere 
dovrebbe sempre essere quello di portare un 
beneficio per la collettività e non un van-
taggio limitato ai gestori delle strutture che 
non hanno certo dimostrato rispetto per gli 
accordi con l’Amministrazione.
Le centinaia di migliaia di euro previsti per la 
tribuna si potevano investire per trovare una 
soluzione concreta a realizzare il progetto del 
sottopasso di via Chiesa, ad esempio, opera 
di sicuro interesse pubblico per la quale il 
Comune sembra parlarne nel futuro 2020, 
evidentemente non si vede nell’immediato la 
volontà politica di rimediare all’errore di circa 
10 anni fa; Oppure allargando quel tratto di 
via Lirone che dalla nuova circonvallazione 
incrocia via Nenni, sempre più trafficata ma di 
fatto ad una corsia: già in bicicletta si rischia 
la vita se ti si affianca un automezzo, con un 
assurdo e pericoloso muretto in corrispon-
denza del ponticello del canale, ma purtroppo 
nessuno ci pensa a queste cose? Finalmente 
Via Agucchi è stata asfaltata, ma via Gramsci 
sta notevolmente peggiorando. Proporremo 
un sopralluogo congiunto tra esponenti di 
minoranza, maggioranza, Sindaco ed Asses-
sore competente per verificare puntualmente 
tutte queste situazioni e fare delle proposte 
di miglioramento, speriamo che l’Amministra-
zione accoglierà questa richiesta.
Cambiando argomento, ricordate i Dehors 
d’oro? Cioè di imporre un’nere di urbaniz-
zazione di circa 180 euro al metro quadro 
per la costruzione di queste strutture? La 
nostra Lista Civica, oltre ad essere contraria, 
ha presentato delle osservazioni alla variante 
10 del RUE, che contiene il suddetto salasso 
per le attività produttive, ma non sono state 
accolte, a conferma che chi produce dev’es-
sere sempre più tartassato mentre chi fa 
Associazionismo con incassi record e spese 
Amministrative quasi nulle gli viene costruita 
una tribuna a spese della comunità. n
Christian Bonvicini
Lista Civica
RINNOVARE PER INNOVARE

Christian Bonvicini

Tribuna
per i professionisti
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Si è fatto un gran parlare, in questo periodo, dell’arresto 
del sindaco di Riace Mimmo Lucano e della decisione 

della sindaca di Lodi di separare i bambini che non potevano 
pagare la mensa scolastica da quelli che potevano farlo. 
Le due notizie hanno avuto grande copertura mediatica e 
hanno scatenato accese discussioni tra le persone. Tutto ciò 
dà l’idea di quanto lo scontro politico, solitamente portato 
avanti a livello nazionale, adesso stia coinvolgendo sempre di 
più le comunità locali e le loro Amministrazioni.
Noi di Sinistra Ecologia per Castel Maggiore crediamo che il 
ruolo del Consiglio Comunale, dei Sindaci e delle Ammi-
nistrazioni Locali in genere sia essenzialmente quello di 
declinare le leggi e la normativa adattandole ai bisogni del 
territorio e della cittadinanza, al fine di fornire servizi e tutele, 
oltre che opere pubbliche. E’ ciò che viene comunemente 
definito “Fare Politica”. A Riace è accaduto che il sindaco non 
riuscisse a raggiungere i fini della sua azione politica perchè i 
mezzi che aveva a disposizione per governare il suo territorio 

Fare politica per costruire una 
comunità giusta, equa e solidale: 
un obiettivo che abbiamo sempre 
sostenuto con convinzione

erano inadeguati e insufficienti e perchè le disposizioni 
della legge sull’immigrazione sono inique. Cosa poteva fare, 
allora, per contrastare lo spopolamento del suo territorio, 
per regolare un’immigrazione importante, per creare posti di 
lavoro dal nulla, aprire le scuole e offrire servizi alla propria 
comunità in assenza di risorse? La risposta politica di Mimmo 
Lucano è stata quella che lo ha portato a pensare un modello 
di integrazione degli stranieri alternativo, studiato in tutto 
il mondo perchè capace di creare benessere per tutta la co-
munità, ma che, purtroppo, lo ha condotto all’esilio per non 
aver rispettato le regole. Esilio per aver fatto il bene del pro-
prio territorio, allontanamento forzato come il peggiore dei 
mafiosi e smantellamento della sua comunità. Non vogliamo 
entrare nella questione giudiziaria, ma crediamo che se la 
legge produce queste storture essa vada cambiata, poiché 
è vero che esiste una Legalità ma questa deve sottostare ai 
principi di Giustizia contenuti nella Costituzione, altrimenti 
il rispetto della legge è solo fine a se stesso perchè non 
persegue il bene della comunità. Ancora peggio è quando la 
Legalità viene utilizzata intenzionalmente come strumento 
discriminatorio: è il caso del regolamento comunale di Lodi 
che ha portato i bambini stranieri della città a consumare 
il panino portato da casa separati dai propri compagni di 
classe poichè le famiglie non sono state volutamente messe 
in grado di produrre la certificazione necessaria per accedere 
all’ISEE, al contrario dei residenti che potevano avvalersi della 
sola autocertificazione. Due pesi e due misure intollerabili 
in uno stato di diritto. Un provvedimento che ha creato una 
situazione inaccettabile all’interno della scuola dello Stato 
fondata sulla Costituzione, dove si promuove quotidiana-
mente l’integrazione, la tolleranza, le competenze sociali e 
si formano persone che diventeranno futuri cittadini. Un 
contesto educativo dove anche le ore della mensa sono 
utilizzate non solo per l’educazione alimentare ma anche per 
educare a stare insieme, dove i bambini con diete diverse 
mangiano tutti allo stesso tavolo e la diversità del menù non 
è mai stata considerata un problema. Noi di Sinistra Ecologia 
per Castel Maggiore abbiamo sempre sostenuto la nostra 
Amministrazione nel “Fare Politica” a favore dell’integra-
zione in campo educativo e sociale, nelle politiche abitative 
e di contrasto alla povertà poiché crediamo fermamente 
nell’importanza di governare applicando i principi della Costi-
tuzione, presupposti necessari per costruire una comunità 
più equa, giusta e solidale. Ci crediamo come forza politica 
di governo, come cittadini, ma soprattutto come persone e, 
per questo, riteniamo quello che è successo a Lodi e Riace sia 
inaccettabile sotto tutti i punti di vista. n
Marisita Di Iacovo,
Capogruppo Sinistra Ecologia per Castel Maggiore
mariateresa.diiacovo@comune.castel-maggiore.bo.it
sinistraecologiapercm@gmail.com
http://sinistraecologiapercm.blogspot.com
Facebook: Sinistra Ecologia per Castel Maggiore

Marisita Di Iacovo
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aggiudicata l’asta di vendita per l’intero 

complesso aziendale, impegnandosi a dare 

continuità all’attività produttiva e a salva-

guardare i livelli occupazionali. 

Al termine dell’incontro il Consigliere 

metropolitano Massimo Gnudi e il Sindaco 

di Castel Maggiore Belinda Gottardi hanno 

dichiarato: ”Siamo molto soddisfatti: la 

sinergia tra Istituzioni, sindacati, curatela 

e la costituzione di questa nuova coopera-

tiva composta da una parte dei lavoratori, 

ci permette di uscire da una situazione 

fallimentare con buone prospettive di 

ripresa. Una buona notizia, da parte nostra 

continueremo a monitorare la situazione. 

Meritevole è l’impegno di questi lavoratori 

che con il supporto della Lega delle coope-

rative di Bologna hanno intrapreso questa 

nuova sfida imprenditoriale”.

Legacoop Bologna ha supportato i lavora-

tori nella definizione del piano di impresa 

e nel reperimento delle risorse finanziarie, 

e continuerà a sostenere il progetto anche 

in futuro.

“Questo risultato è frutto di un lungo 

percorso avviato da un gruppo di ex 

dipendenti che hanno scelto la forma 

cooperativa per salvaguardare l’occupa-

zione - commenta Rita Ghedini, presidente 

Legacoop Bologna - Facciamo il nostro in 

bocca al lupo ai nuovi cooperatori, che ci 

troveranno al loro fianco nella grande sfida 

del rilancio della produzione e del mar-

chio”. n

UN AIUTO PER LE ZONE TERREMOTATE DEL CENTRO ITALIA
Mobilitazione di Pro-Loco Castel Maggiore
Quando prendemmo accordi con l’Avis di S.Lazzaro di Savena, accettammo con entusiasmo di 
aderire al progetto che consisteva nell’acquisto di un Pick up da destinare alle popolazioni del 
centro Italia, che circa due anni fa tristemente subirono il terremoto. Ebbene, grazie al vostro aiu-
to ci siamo riusciti, ecco l’automezzo! Il nostro Logo partirà verso quei luoghi, un aiuto concreto 
per quelle persone che hanno perso tutto! Col nostro logo sarà là anche il cuore di tutti noi e 
voi! Il cuore di Castel Maggiore! n

La Gazzotti salvata dai dipendenti
Salvaguardata l’attività produttiva e l’occupazione

Il 26 ottobre presso la Città metropo-

litana di Bologna si è svolto l’incontro 

del Tavolo di salvaguardia del patrimonio 

produttivo per il fallimento Bopar Spa, la 

storica azienda di Castel Maggiore attiva 

nella produzione e commercializzazione di 

pavimenti e rivestimenti in legno.

Al Tavolo, presieduto dal Consigliere me-

tropolitano delegato Massimo Gnudi erano 

presenti il sindaco di Castel Maggiore Be-

linda Gottardi, il Curatore Antonio Gaiani, 

la RSU con le OO.SS e il nuovo acquirente 

“Gazzotti 18 società cooperativa” che si è 
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della consegna della pergamena da parte del 

sindaco Belinda Gottardi ai coniugi ai quali si 

rinnovano gli auguri da parte di tutti!

Ancora una volta il centro sociale Antinori 

ha dato dimostrazione di condivisione e 

inclusività, trasformando un evento perso-

nale in una vera e propria festa di quartiere. 

Il Presidente del centro ha espresso la sua 

gratitudine al Sindaco per la sua sempre 

indiscussa partecipazione fra i cittadini. Con 

l’augurio che questo possa essere uno dei 

tanti eventi da festeggiare, il centro sociale 

e il quartiere Primo Maggio augura a Catia e 

Luciano tanta felicità! n

50 anni di unione più che un anni-

versario unico degli sposi, rappre-

sentano un vero e proprio motivo di gioia 

e di festa per tutta la famiglia! Una meta 

che se raggiunta non può passare di certo 

inosservata, anzi, deve essere assolutamente 

festeggiata e ricordata. È così che il presiden-

te del centro sociale Antinori, il 15 settembre 

scorso, con la complicità degli altri membri e 

del quartiere, ha voluto omaggiare i coniugi 

Luciano Garuti e Catia Morselli con un allesti-

mento degno di ogni wedding planner. 

Ancora più magico, tra nastri dorati e ap-

plausi dei partecipanti, è stato il momento 

consentirà un miglioramen-

to delle condizioni igienico 

sanitarie e di salute di 220 

bambini e di conseguenza 

una migliore situazione sani-

taria della Comunità.

Dal 2015 anche Coswell S.p.A 

contribuisce al sostegno del progetto “SCUOLE 

NELLA GIUNGLA”, pubblicizzando le iniziative 

SALVAUNBIMBO® attraverso i brand ISOMAR® 

e Mister Baby®.

Proviamo a DARE invece di consumare! 

Contribuisci con una donazione!

Per farlo puoi 

l visitare il portale https://givingtuesday.it/ scegli 

PROGETTI, cerca MOSES e segui le indicazioni;

l fare un versamento su C/C intestato a Moses 

Onlus IBAN IT 40 P070 7202 4090 3200 0178 

642 con causale Givingtuesday;

l puoi venirci a trovare in via Lame 212 a Treb-

bo di Reno o chiamarci al 3351594885.

Se vuoi maggiori informazioni sulla nostra

Associazione visita il sito www.moses.it n

Moses & “Un giorno per donare”
#Givingtuesday - proviamo a DARE invece di Consumare!

Il GivingTuesday “il marte-

dì del dare” nasce come 

risposta al consumismo del 

Black Friday! Anche noi di 

Moses Onlus facciamo parte 

di questo movimento globale 

per promuovere il concetto di 

SOLIDARIETÀ, CONDIVISIONE e DONO.

PARTECIPATE CON NOI: sostenendo la costru-

zione dei SERVIZI IGIENICI NELLE SCUOLE DELLA 

GIUNGLA BIRMANA, a U WAY KLO nel Karen 

State, dove nel 2007 abbiamo contribuito alla 

formazione dell’IDP Camp formato da profughi 

Karen in fuga dalla repressione del regime Bir-

mano. Da allora ci occupiamo della costruzione 

e manutenzione delle aule, dei servizi igienici, 

degli ostelli per bambini soli, dell’organizzazio-

ne e gestione delle attività scolastiche per 220 

bambini. 

L’OBIETTIVO del GIVINGTUESDAY di MOSES:

è raccogliere i fondi per la costruzione di 4 

pozzi di raccolta, servizi igienici e di 1 fabbri-

cato ad uso degli insegnanti e magazzini.

Il costo dell’intervento sarà di euro 4.800, 

Una ricorrenza molto ambita da tutti 
gli sposi: le nozze d’oro!
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consigliare le attrezzature per la mobilità o 

gli ausili che possono permettere alle famiglie 

di farsi carico delle situazioni più avanzate 

di non autosufficienza. Esistono anche altri 

servizi, come il trasporto sociale, il pasto 

domiciliare, l’assistenza domiciliare e il Centro 

Diurno, alcuni sono temporanei e prevedono 

un pagamento. Il confronto con l’Assistente 

Sociale può essere di aiuto, in particolare per 

gli anziani e i loro famigliari, ad utilizzare le 

risorse socio sanitarie presenti nel territorio. 

Il nostro Caffè è una risorsa di socializzazione, 

molti di noi ci sono arrivati dopo una consu-

lenza presso lo Sportello Sociale. 

Sportello Socio Scolastico Educativo:

Via Matteotti 10 Castel Maggiore

Aperto da lunedì a venerdì 8,30- 13; martedì 

solo 14,30-18; sabato 8,30- 12. n

Isa Evangelisti 

Amarcord Caffè: incontri gratuiti e liberi 

giovedì ore 9.30/ 11.30, presso Centro Sociale 

S. Pertini, via Lirone 30 Castel Maggiore (Bo). 

Per informazioni Psicologo S. Rosano. n

La finestra sul “Caffè” n.8
Amarcord Caffè: l’importanza di essere in una rete di relazioni sanitarie e sociali

Il 12 luglio abbiamo avuto ospite Marina 

Monti, Assistente Sociale dell’Unione Reno 

Galliera -Presidio di Castel Maggiore.

Secondo lei l’isolamento delle persone anzia-

ne, sole, si può “combattere” anche attra-

verso la rete di supporto sanitario e sociale, 

un servizio e- Care- Cup 2000, attivando il 

numero 800562110 (cfr. articolo n.7).

Inoltre, riguardo i problemi assistenziali, 

legati al modificarsi della salute e dell’età, 

possiamo avere un aiuto informativo rivolgen-

doci allo Sportello Sociale. E qui possiamo 

attivare un contatto più approfondito con 

l’Assistente Sociale. Negli ultimi anni si è cer-

cato di tutelare gli anziani fragili in dimissione 

dall’ospedale: “la dimissione protetta”. Un 

progetto sperimentale riguarda la ricerca di 

un/un’assistente famigliare, temporaneo/a, 

quando, da soli, non si è in grado di trovare 

questo aiuto. Ci ha spiegato che è importante 

la collaborazione con i servizi dell’azienda 

Usl e in particolare con il servizio ausili. Un 

fisioterapista, ci può aiutare a ridurre le bar-

riere architettoniche nella nostra casa, ci può 

DOPO DI NOI: INVITO AL CONVEGNO 
La Fondazione Le Chiavi di Casa onlus è lieta di invitarvi al Convegno:
QUANDO INIZIA IL DOPO DI NOI? Persone con disabilità e famiglie: strumenti finanzia-
ri per la tutela del loro patrimonio.
Mercoledì 14 novembre, alle ore 17, presso il Centro Sociale Anziani Ernesto Faccioli, Via 
Giuseppe Massarenti 10 a San Pietro in Casale.
La conferenza vedrà la partecipazione dei rappresentanti del Distretto socio-sanitario Pianu-
ra Est dell’Azienda USL di Bologna. Questo evento è stato realizzato con la collaborazione 
della Fondazione Le Chiavi di Casa onlus e della Cooperativa Campi d’Arte e con la parteci-
pazione di Banca Euroimmobiliare. n
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ritare la benemerenza civica Ape d’Argento, 

questa la motivazione: “Presidente del Gruppo 

Podistico della Polisportiva Progresso, punto di 

riferimento per gli appassionati alla corsa e alla 

camminata, attivo protagonista nell’educazione 

sportiva dei giovanissimi con i corsi di avvia-

mento all’atletica leggera, Vincenzo Ferrone ha 

associato la passione per la corsa alle iniziative di 

carattere benefico e di solidarietà, mantenendo 

vivi, attraverso la pratica sportiva, quei valori 

fondamentali di integrazione, aggregazione e 

consapevolezza che sono alla base di una società 

civile e democratica”. 

Il Sindaco Gottardi ha espresso ai familiari, alla 

moglie Lorella e ai figli Daniele e Manuele, il 

grande cordoglio della comunità e la gratitudi-

ne per l’impegno profuso da Vincenzo Ferrone 

nell’attività di educazione allo sport e ai valori 

della solidarietà delle giovani generazioni. n

Vincenzo Ferrone ci ha lasciato
La prematura scomparsa del Presidente del Gruppo Podistico Polisportiva Progresso 

Mercoledì 24 ottobre Vincenzo Ferrone, 

Presidente del Gruppo Podistico della Po-

lisportiva Progresso, ci ha lasciato. Commozione 

e sgomento hanno attraversato Castel Maggiore, 

dove Ferrone era particolarmente conosciuto per 

l’impegno professionale nel Reggimento Genio 

Ferrovieri, per l’attività sportiva e per l’impe-

gno civico che l’ha visto in prima fila in tante 

occasioni.

Nato nel 1958, Sottufficiale in pensione del Reg-

gimento Genio Ferrovieri, Ferrone sarà ricordato 

dai tanti, ex colleghi militari, sportivi, bambini e 

bambine iscritti ai corsi di atletica leggera, fami-

liari delle vittime di fatti di terrorismo, ammini-

stratori comunali che hanno potuto apprezzarne 

la gentilezza, l’impegno e la dedizione.

Nel 2016 le sue qualità gli avevano fatto me-

JUDO
L’inizio di questo anno sportivo, ha visto la nostra palestra di Judo diventare un centro 
di riferimento molto importante sia a livello Regionale che Nazionale per gli allenamenti 
delle rappresentative Regionali a squadre (come quella che è andata ai Campionati del 
Mondo a Baku). Si sono e si stanno svolgendo allenamenti delle varie categorie (es-a, 
es-b cadetti, junior e senior), con Atleti medaglia d’argento ai Campionati del Mondo, 
corsi per aspiranti allenatori e aspiranti arbitri, senza dimenticare allenamenti delle varie 
rappresentative di Kata. Buon lavoro a tutti ed alla prossima.

Nella foto una parte dell’allenamento regionale dei pre-agonisti (circa 60 tra fanciulli 
e ragazzi a partire dagli 8 agli 11 anni) con un’Atleta Cubana medaglia d’argento alle 
Olimpiadi di Seul. La seconda parte dell’allenamento ha visto inpegnati gli agonisti dai 
12 anni in su (circa 50). n
Daniele Pareschi

AMICO PARKINON PRESENTA:
VIAGGIO DENTRO LE LEGGI
SULLA DISABILITA’
diritti, tutele e misure di sostegno
Venerdì 23 Novembre 2018
dalle 18,30 alle 20,30
Sala Dei Cento, Piazza 2 Agosto 1980 n.2
Interverranno durante l’incontro:
Marinella Bozzoli - Presidente Associazione 
di Volontariato Amiko Parkinson
Morena Manni - Moderatrice dell’incontro
Michele Macciantelli - Medico Inps
Paola Albertin - Resp. Inps Linea Sostegno 
Alla Non Autosufficienza
Gabriella Marcomini - Resp.Inps Linea Am-
mortizzatori Sociali
Stefania Barrea - Commercialista
Elena Menetti - Avvocato
Barbara Giannerini - Assessore Politiche 
Sociali Castel Maggiore. n

Arrampicare
a Castel Maggiore

Corsi di avviamento all’Arram-

picata sportiva per:

l bambini/e 8-10 anni:

lunedì o venerdì 17.00-18.00

l ragazzi/e 11-13 anni:

lunedì o venerdì 18.00-19.00

l giovani 14-18 anni:

lunedì 19.00-20.30

l genitori & figli (coppia):

venerdì 19.00-20.30

Parete indoor di circa 250 Mq 

+ sala boulder separata e cli-

matizzata! (L’uso degli impianti 

è permesso ai soli associati) 

presso Polisportiva Progresso, 

via Lirone 46.

Informazioni: Enrico 

339.54.65.090

www.progressoverticale.bo.it n
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URP

l Ufficio Relazioni con il Pubblico:
 051.63.86.781/782/784
 Piazza Pace - orario:
 lunedì, mercoledì, giovedì e venerdì: 8.30-13.00
 martedì: 13.00-19.00
 sabato: 8.30-12.15

TUTELA DEL CITTADINO

l Polizia Municipale Reno Galliera:
 Uffici 051.89.04.750
 Emergenze: 800.800.606
l Carabinieri: 112
l Vigili del Fuoco: 115

PRONTO INTERVENTO

l Hera
 Acqua e Fognatura: 800.713.900
 Gas: 800.713.666
l Enel:
 803.500

SERVIZI ALLA PERSONA

l Sportello Sociale e Scolastico:
 051.63.86.842/844/747
l Sportello Migranti:
 051.63.86.799
l CIOP, Informa Giovani, Sportello Lavoro:
 051.63.86.772
l Servizi Culturali:
 051.89.04.821/825
l Biblioteca Comunale N.Ginzburg:
 051.71.30.17
l Centro Giovani Zona X:
 051.63.86.787

SERVIZI DEMOGRAFICI

l Servizi Anagrafici:
 051.63.86.758/770
l Servizio di Stato Civile:
 051.63.86.745
l Servizio Elettorale:
 051.63.86.732

SERVIZI FINANZIARI

l Servizio Tributi:
 051.63.86.707
l Servizio Ragioneria:
 051.63.86.775
l Sportello TARI:
 051.63.86.769

SERVIZI TECNICI

l Sportello Geovest:
 800.276.650
l SUE - Sportello Unico per
 l’edilizia, l’urbanistica, la mobilità:
 051.63.86.713/768
l SUAP
 Unione Reno Galliera:
 051.89.04.711/720
l Servizio Ambiente:
 051.63.86.764

SERVIZI ISTITUZIONALI

l Ufficio del Sindaco:
 051.63.86.702
l Segreteria Generale:
 051.63.86.861
l Presidenza del Consiglio Comunale:
 051.63.86.740
l Ufficio Stampa e Comunicazione:
 051.63.86.738

IL COMUNE AL TELEFONO

www.comune.castel-maggiore.bo.it comune di Castel Maggiore




